

HISTORIQUE de VITTEL

Notes de visite

En 1854, Vittel n'est qu'un village paysan de 900 habitants mais son destin va croiser Louis Bouloumié et en 1930, Vittel est devenue une luxueuse ville de cure avec son grand hôtel, son parc, ses thermes, son casino, son golf, son hippodrome.



Affiche conservée au musée- Photo Pierre Salquèbre

Un raccourci saisissant montre l'évolution de la ville : la première salle du musée reconstitue la cuisine paysanne avec des objets récupérés dans les greniers et la dernière salle reconstitue un coin de la salle de restaurant du Grand Hôtel avec ses porcelaines fines, ses verres de cristal, ses couverts d'argent.

* *

*

Donc, en 1854, Louis Bouloumié, un riche bourgeois, est en cure à Contrexéville (déjà station thermale depuis 1750), mais l'eau de Contrexéville, trop minéralisée, ne convient pas à son affection digestive. On lui parle d'une source qui jaillit en plein champ à Vittel et connue par les habitants du lieu pour ses vertus. Cette eau lui convient et il décide d'acheter le champ. Grâce à ses relations, il lance les premières cures en 1855. Une cabane avec bains-douches est construite. La « station » s'étend petit à petit. 1860 : un hôtel est construit,

un parc aménagé. Des clients célèbres (la baronne de Rothschild ...), une bonne publicité font la renommée de Vittel.

Son fils Ambroise prend sa succession en 1869. Son autre fils, Pierre, médecin, perfectionne l'hydrothérapie. Ambroise sollicite en 1875 un curiste, Charles Garnier (l'architecte de l'Opéra de Paris) pour construire un casino, la galerie, les thermes. La station se développe de plus en plus et les bénéfices sont réinvestis dans de nouvelles constructions.

1905 : Grande galerie, de structure métallique, en style mauresque (voir photo ci-dessus)

1928 : Construction d'un nouveau Casino, reconstruction de l'Hôtel

1930 : La grande galerie est refaite en style art déco (c'est elle qu'on voit actuellement) - Hôtel de l'Ermitage près du Golf. Plus aucune construction nouvelle depuis 1939.

Parallèlement se développe l'embouteillage de la précieuse eau. Au départ l'eau



est mise dans des bouteilles en grés carrées. En 1898, les bouteilles de verres apparaissent : un million de bouteilles vendues. Au fil des ans, les Bouloumié rachètent tous les griffons (points de jaillissement de la source) installés sur la commune et qui pratiquaient l'embouteillage et concurrençaient, à leur petit niveau, l'eau de la Grande Source.

Grande innovation en 1969 : Vittel crée la première bouteille plastique d'eau minérale au monde. Elle était, comme maintenant, fabriquée sur place

Photo Pierre Salquère

Source salée = source Hépar

* *
*

Et maintenant...

Après Jean Bouloumié qui a succédé à Ambroise et Pierre, c'est sa sœur Germaine qui prend la direction puis ce sera un neveu, Guy de La Motte-Bouloumié. En 1992, il vend la société des eaux de Vittel à Nestlé. En 2002, Nestlé ne garde que l'embouteillage et cède par morceaux le reste de « l'empire », l'hôtel au Club Med, le casino et les thermes à Partouche qui les cédera ensuite à la ville de Vittel.